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□文/图 半岛全媒体记者 文鸿飞

青岛曾被《中国国家地理》评为“海
誓山盟之城”，在业界有着婚纱旅拍北方
第一城的美誉，每年都会吸引数以万计
的新人来这里拍摄婚纱照。无论你置身
于八大关、奥帆中心，还是置身于浙江路
教堂等老城区，或是来到大学路等网红
打卡地，都会碰到不少拍婚纱照的新人。
与之形成鲜明对比的是，作为曾经的婚
纱影楼聚集地，闽江路和延安二路婚纱
一条街上却已难觅婚纱影楼的影子。传
统婚纱影楼为何日渐没落？占据婚纱摄
影市场主导地位的是什么样的摄影机
构？相关企业该如何努力才能做好做大
婚纱摄影市场？近日，记者进行了调查。

实地探访：
昔日20余家专门婚纱摄影店
今仅剩一家苦苦支撑
众所周知，青岛之前有两处婚纱摄

影聚集地，一条是走大众消费路线的延安
二路婚纱一条街，一条是走高端路线的闽
江路婚纱一条街。因租期等问题，延安二
路婚纱一条街上的婚纱摄影机构早已于
2018年前后搬离。记者5月31日实地探访
闽江路婚纱一条街后发现，闽江路婚纱一
条街的现状也令人唏嘘。
据悉，繁盛时期的闽江路婚纱一条

街曾聚集了20余家婚纱摄影机构。但5
月31日下午记者前去探访时发现，闽江
路自东向西方向南京路至新浦支路路
段，百余米的街道两旁虽然店铺林立，但
只有海派婚纱一家是专门的婚纱摄影
店。海派婚纱斜对面的唯一视觉已经人
去楼空，玻璃橱窗上贴出了“吉房出租”
的字样及电话。童颜天真摄影玻璃门上
虽然写着也承接婚纱照拍摄业务，但其
业务范围还包括全家福、个人写真、形象
照、证件照、会议照等，婚纱摄影不是其
主要业务，而只是部分经营内容。闽江路
上除了做婚纱租赁的杜鹃婚纱和做婚礼
跟拍的兄弟映画影像艺术空间，其余网
点虽包罗万象但都与婚纱婚庆毫无关
系。而即便是“硕果仅存”的海派婚纱，在
记者探访的前后十五分钟内也没见有客
人进出。
至于闽江路婚纱一条街为何从曾经

的婚纱摄影机构扎堆到现在这番景象，
海派婚纱摄影的前台人员直言：“因为其
他的都倒闭了！”童颜天真摄影的工作人
员则表示，主要因为闽江路上的网点房
房租太高。“像我们这个店面积不大，一
年的房租要30万元。像那些面积大的店
铺，一年的房租要五六十万元甚至上百

万元。”该工作人员说。同时她还表示，闽
江路婚纱一条街自2005年到现在，已经
经历了两波撤离潮。一次是2008年前
后，那次是因为婚纱街成立之初签的三
年的合同已经到期，网点房主提升租金
且幅度还不小，从而导致近半数的婚纱
摄影机构撤离。另一次是2016年前后，
至于这次撤离潮，童颜天真摄影的工作
人员告诉记者，一是因为租金的压力，二
是因为受个人摄影工作室等新兴婚纱摄
影机构的冲击。

市场行情：
个人摄影工作室“逆袭”
旅拍成最受青睐的拍摄方式
“据了解，每年到青岛旅拍的新人差
不多有15万至20万对。”青岛市婚庆礼
仪行业协会副会长田军曾在接受采访时
如此表示。来自青岛市民政局的数字显
示，2019年青岛市共有52098对情侣喜
结连理。“今年约有5万对新人步入婚姻
殿堂。”青岛市婚庆礼仪行业协会会长唐
文洁告诉记者。既然婚纱摄影的市场这
么大，传统婚纱摄影机构不再吃香，那么
这块市场主要由谁来做了呢？现在拍一
套婚纱需要花多少钱呢？
“青岛目前现存的婚纱摄影机构中，
个人摄影工作室占了绝大部分，大大小
小的上千家是有了，传统婚纱影楼其实
已经很少了，也就有上百家吧。”唐文洁
表示，摄影的方式也发生了很大变化。以
往那种走马观花式的、程序化的、千篇一
律的婚纱拍摄已经不再吸引年轻人了。
到热门旅游城市或景点边玩边逛边拍，
把甜蜜的旅行与浪漫的结婚纪念合二为
一的旅拍成了当下最受青睐的拍摄方
式。“旅拍很火，也很适合90后追求个性
的特点。”唐文洁告诉记者。此外，田军曾

表示，青岛已成为中国北方婚纱旅拍的
首选地。每年青岛拍婚纱照的新人中，外
地人能占六七成，其中大多来自内陆省
市，比如河南、河北、内蒙古以及东北三
省等。唐文洁则表示，栈桥、鲁迅公园、八
大关、石老人、金沙滩、奥帆中心等都是
旅拍的热门地点。大学路、小麦岛公园等
新兴的网红打卡地，甚至一些有特色的
咖啡吧、草坪、庭院也都非常适合旅拍。
记者发现，现在拍一套婚纱照，无论

是找个人摄影工作室拍还是找传统婚纱
影楼都要花不少钱。海派婚纱的前台告
诉记者，他们的价格差别很大，最低
4100元，最高的则要三万多元。童颜天
真摄影的工作人员则表示他们的起步价
是4999元。卡米摄影的创始人贾雪飞告
诉记者，他们的价格从4500元到1万元
以上不等，比较主流的价格在5000元到
6000元之间。

业内分析：
房租成本高、创意跟不上
传统婚纱影楼不“香”了
“曾经的婚纱摄影聚集地如今已不
复存在，遗憾的是，也没有形成新的聚集
地。它们在撤离的时候，有的是转行了，
有的则直接消失了，这对青岛来说是个
遗憾。”唐文洁告诉记者。那么，传统婚纱
影楼为何日渐没落甚至干不下去了？记
者对青岛市婚庆礼仪行业协会会长唐文
洁、曾做过商业广告和婚纱摄影拍摄的
李朝晖、卡米摄影的创始人贾雪飞的采
访得知，原因有如下三个：一是房租等成
本太高。“传统婚纱影楼是重资产型的，
营业面积大，位置又选在旺角地带，房租
太高；其各个环节，比如前台、化妆、客
服、摄影师等需要的人也多，最后导致其
运营成本太高。相反，个人摄影工作室则

是轻资产型的，店面不必很大，位置也不
必在旺角地带，工作人员有几个懂市场
有技术的即可，房租低了，人力成本也低
了，价格就有了优势。”唐文洁告诉记者。
其二，是传统影楼的拍摄模式相对模式
化固定化，创新创意跟不上。采访中，唐
文洁举了个例子：“前些年有对北京的新
人想来咱青岛拍夜景婚纱照，结果我帮
着问了几家影楼都表示拍不了，最后只
得求助于个人摄影工作室。”第三，普通
民众对个人摄影工作室印象有了翻转。
“以前大家觉得影楼正规，质量和技术都
有保障，个人工作室是‘游击队’。但经过
这些年的发展，大家发现个人工作室无
论是在技术上还是在服务上都不逊于传
统影楼，而且其还有创意拍摄甚至可以
私人订制，价格也有优势，因此越来越多
的人愿意到个人工作室去拍婚纱照。”此
外，李朝晖认为传统婚纱影楼的没落与
代拍以及网络的冲击也有很大关系。据
他介绍，从事代拍的都是一些自由婚纱
摄影师，他们有技术，但基本不在某一个
婚纱摄影机构或者工作室打工，他们就
像候鸟一样，夏天在青岛冬天去三亚拍
摄。目前，青岛从事代拍的摄影师不少，
能有一两百位。”他说，“微博和抖音的兴
起也在一定程度上分流了传统影楼的客
源，会有一些独立摄影师在微博抖音推
广自己，很多客人就直接约摄影师了，不
必再找摄影机构拍了。”

专家支招：
不断丰富婚纱旅拍业态
打造更多的“网红”打卡地
虽然传统婚纱影楼日渐没落是不争

的事实，但婚纱摄影这个行业的生命力
是有的，而且市场规模也很可观。“目前
青岛的婚纱旅拍市场，按照一年15万对
新人来算，他们的消费规模要超过20亿
元。”田军在接受采访时曾表示。那么在
未来，什么样的婚纱摄影机构才是受欢
迎有竞争力的呢？从业者又该如何把这
个市场做大做强呢？
田军曾表示，“青岛作为北方首选旅

拍地，这是我们城市一张宝贵的时尚名
片，我们应该想方设法不断丰富婚纱旅
拍业态，做大做强这个产业链。”贾雪飞
则告诉记者，青岛这几年来一直为建设
“时尚之都”而努力，旅拍本身就是时尚
经济，青岛应该深度挖掘城市文化，打造
更多的“网红”打卡地，吸引新人前来拍
照、旅行。
至于什么样的摄影机构在未来更受

市场欢迎，李朝晖表示，虽然就现在来
看，个人摄影工作室成了市场主导，但未
来的模式还会变。他认为小而精的摄影
机构会成为未来的发展方向。“工作室规
模会越来越小，收费越来越高，但是品质
和服务都要提升上去。”他说，“那些推新
慢、模式化的拍摄机构肯定会被淘汰，要
想发展只能做精品，拍好照片的同时也
要做好客户服务，要做精品做口碑。”

过去一年多累积的需求，加上当前国内疫情的有效控制，近期婚庆行业出现了
久违的旺季。数据显示，今年五一假期，全国有超过40万对新人举办了婚礼，婚礼消
费规模超过100亿元。为了解岛城婚礼婚庆产业链的发展现状、存在问题以及未来趋
势，自今日起，《消费周刊》推出“甜蜜经济”系列报道，分别聚焦婚纱拍摄、酒店婚宴、
婚庆服务等内容。
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